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Situé à quelques mètres du
nouveau Palais de la Présidence
à Lomé, le nouveau siège de

l'Assemblée Nationale a été inauguré
hier par la Président de la République,
SEM Faure Gnassingbé en compagnie
de l'Ambassadeur de la Chine au Togo,
Liu Yuxi. À cet effet, c'est avec une «
joie largement communicative » que
les populations sorties massivement
ont accueilli le Chef de l'Etat, traduisant
ainsi leur adhésion au programme
d ' a c t i o n s p r i o r i t a i r e s d u
gouvernement.

Cet évènement qui consacre
donc l'inauguration du nouveau siège
de l 'Assemblée nat ionale , un
fantastique outil mis à la disposition
des élus du peuple, a été obtenu grâce
à la coopération sino-togolaise. Cette
cérémonie solennelle s'est déroulée le
jeudi, 14 juin 2018, en présence du
Premier Ministre, des membres du
gouvernement, des honorables élus du
peuple, du corps diplomatique
accrédité au Togo, de la chefferie
traditionnelle et divers personnalités.

L��e c��é��r é��m��o��n��i��a��l
d'inauguration a été précédé de trois
discours puis d'une projection qui a
présenté en chiffre le présent ouvrage
inauguré ce jour. En cette circonstance
heureuse, Nisao Gnonfam Ministre des
Transports et des Infrastructures n'a
pas manqué, dans son intervention, de
se féliciter de la dynamique que le Chef
de l'Etat insuffle chaque jour à la
diplomatie togolaise qui se traduit par

le renforcement de partenariats forts
entre notre pays et le reste du monde
en général et entre la République
Populaire de chine et notre pays en
particulier.

« L'ouvrage qui se dresse
majestueusement devant nous est le
fruit de ce partenariat gagnant -
gagnant pour lequel les autorités
togolaises et chinoises ont opté et qui
témoigne bien que c'est dans la
f ratern i té et l 'amit ié que se
construisent le développement des
pays et l'épanouissement des sociétés
» a-t-il ajouté.

Visant à améliorer les
conditions et l'environnement de
travail des parlementaires, ce
somptueux bâtiment est reparti en
quatre composantes. La première
comporte un bâtiment principal, une
galerie et des locaux techniques. Dans
la deuxième composante se trouve les
voiries et réseaux divers intérieurs
alors que les voiries et réseaux
extérieurs logent dans la troisième
composante. Enfin une quatrième
partie essentiellement composée du
bassin et ses conduites d'écrêtement.

Po u r l e P ré s i d e n t d e
l ' A s s e m b l é e N at i o n a l e , D a m a
Dramani, la réalisation de cet ouvrage
traduit la « bonne » entente existant
entre la Togo et la République
populaire de Chine. S'exprimant au
nom du peuple togolais, il a exprimé sa
gratitude à l'ambassadeur de Chine au
Togo pour son implication personnelle

dans la réalisation du projet.
Dans l 'antre de cette

r e m a r q u a b l e i n n o v a t i o n
architecturale, on trouve une salle des
plénières d'une capacité assise de 267
places, assortie de 175 bureaux dont
100 destinés aux élus du peuple. D'un
autre côté galerie, espaces verts de 6,2
hectares offrent un environnement
naturel. On y trouve aussi un parking
pouvant accueillir plus de 375
véhicules. A cette liste s'ajoute 10
salles de réunion, 10 salles des
commissions parlementaires, une
infirmerie de même qu'une cantine.

Financé en grande partie par
la Chine, l'ouvrage a coûté au total 16
600 000000 de FCFA. La part de
contribution du gouvernement
togolais est estimée à 5 224 018 000 de
FCFA.

« C e n o u v e a u s i è g e
permettra une nette amélioration des
conditions de travail des députés pour
le développement du pays et le bien-
être du peuple et pourra également
renforcer les échanges amicaux entre
les parlements internationaux », s'est
réjoui de son côté l'Ambassadeur de
Chine au Togo, Liu Yuxi.

Il a, au cours de cette
cérémonie réaffirmé l'engagement de
son pays à accompagner le Togo vers
son développement. « Au nom de
l'amitié, la Chine est engagée depuis
toujours à la coopération Sud-Sud et
continuera à accompagner le Togo et à
soutenir son émergence », a-t-il

Après quatre ans d'active présence au Togo, l'ambassadeur de
Chine, Liu Yuxi, est en fin de mission. Pour marquer cet évènement,
un dîner d'au revoir a été offert en son honneur le samedi dernier

par le Ministre togolais des Affaires Etrangères, de la Coopération et de
l'Intégration Africaine, Robert Dussey. Le ministre, a lors de cette
cérémonie, salué les actions menées par Liu Yuxi, artisan de la
consolidation et de la dynamisation de la coopération sino-togolaise.

L'ambassadeur chinois Liu Yuxi en fin de sa mission dresse un
bilan satisfaisant du travail qu'il a accompli dans le pays ces dernières
années. Il a œuvré pour l'excellence des relations entre la Chine et le Togo.
Ce qui a permis la réalisation de nombreux ouvrages de développement
notamment : la nouvelle aérogare de Lomé, le grand contournement de la
capitale, la rénovation du stade de Kégué, la construction du siège de
l'Assemblée nationale qui vient d'être inauguré et diverses initiatives dans
le domaine de la santé, de l'éducation et de la formation agricole.

Etaient également présents à cette réception, plusieurs
membres du corps diplomatique accrédité au Togo et des membres du
gouvernement togolais. Les autorités togolaises ont exprimé leur
reconnaissance au diplomate pour le travail accompli ces quatre dernières
années pour la consolidation et la dynamisation de la coopération sino-
togolaise. « Liu Yuxi est un homme capable et responsable qui a respecté
ses engagements vis-à-vis du Togo… Ici il peut être considéré comme le plus
togolais des chinois », a déclaré Robert Dussey.

La�Rédaction

UN�NOUVEAU�SIEGE�POUR�LES�DEPUTES�TOGOLAIS

L'ambassadeur��chinois
en�fin�de�mission�au�Togo

UN�DINER�D'ADIEU�OFFERT
EN�L'HONNEUR�DE�LIU�YUXI

Inauguré�par�le�Président�FAURE�en�présence�de�l'Ambassadeur�de�Chine
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Du 20 juillet au 19 août 2018,
les togolais devront être
appelés à voter pour le

renouvellement des membres de
l'Assemblée nationale. La Cour
Constitutionnelle, compétente en
matière électorale a tenu à le rappeler
la semaine dernière invitant par la
même occasion la Commission
Electorale Nationale Indépendante
(CENI) et le Gouvernement à
organiser les élections avant la fin de

l'année 2018.
Se fondant sur l'article 52

alinéa 2 de Constitution, la Cour
Constitutionnelle rappelle que « les
élections législatives ont lieu dans les
30 jours précédents l'expiration du
mandat des députés ». Débuté le 20
août 2013, le mandat actuel des
députés togolais prendra fin le 19
août 2018. En conséquence, indique
le Communiqué de la Cour
Constitutionnelle « les élections

législatives doivent avoir lieu dans la
période du 20 juillet au 19 août 2018
».

Elle a par ailleurs dans ce
même communiqué rappelé le
chronogramme des phases des
prochaines élections législatives. Se
référant cette fois au Code Electoral, la
Cour Constitutionnelle rappelle
l'article 221 dudit Code qui dispose
que 35 jours au plus tard avant la date
du scrutin le candidat placé en tête de
liste dépose auprès de la Commission
électorale nationale indépendante
une déclaration de candidature. Selon
l'article 223 du Code Electoral, la Cour
Constitutionnelle est tenue de publier
la liste des candidats au plus tard 25
jours avant le scrutin. Ayant donc
constaté que le processus a accusé un
reta rd p a r ra p p o r t a u d é l a i
c o n s t i t u t i o n n e l , l a C o u r
Constitutionnelle demande à la CENI
et au gouvernement de prendre les
dispositions qui s'imposent pour que
les élections législatives se tiennent
avant de l'année 2018.

La�Rédaction

Rappel�de�la�Cour�Constitutionnelle

LES�TOGOLAIS�SERONT�APPELLES
AUX�URNES�AVANT�LA�FIN�DE�L'ANNEE

Depuis quelques jours le Président du Nouvel Engagement Togolais

(NET) , Gerry Taama, a entamé un périple en Europe. En France, en

Suisse et en Belgique où il séjourne, il en profite pour échanger avec les

togolais de la Diaspora sur la situation politique au Togo. Outre les

compatriotes togolais, le porte-parole des Centristes a exposé les propositions

du groupement de partis politiques auquel il appartient aux autorités

européennes. Le mercredi 13 juin dernier à Genève, le Président du NET a

longuement échangé avec Mme TOMASZEWSKA, responsable du desk Togo de

l'Union Européenne.

Germain�POULI

« Le but de la rencontre vise à présenter les propositions du NET et du
groupe des centristes, ainsi que la contribution que pourrait apporter l'Europe à
la résolution de la crise togolaise. Disons le tout de suite, la crise togolaise ne
trouvera de solution qu'entre les Togolais. Nous avons cependant des
partenaires traditionnels dont l'appui nous est toujours bénéfique. Nous avons
surtout insisté sur la transparence des élections, qui passe forcément par la
formation éthique des agents électoraux, sans compter les autres réformes que
le NET propose déjà. Il faut savoir que parmi les critères d'intervention de l'UE
figurent l'invitation du gouvernement et la mise en œuvre des recommandations
précédentes. Nos partenaires sont prêts à nous accompagner, mais c'est à nous
de trouver des solutions à nos problèmes. » a indiqué Gerry Taama à la fin de
cette rencontre.

Rappelons que déjà le 24 mai 2018, le Groupe des Centristes
composé du PDP, de la CPP et du NET avait fait une sortie publique pour appuyer
la proposition faite par le Groupe des Cinq Ambassadeurs (UE, USA, Allemagne,
France, PNUD)qui préconisait les élections comme solution définitive à ce
certains appellent « la crise artificielle togolaise ». Le groupe des Centristes avait
déploré « le traitement inadmissible réservé par certains acteurs politiques et
d'autres membres de la société civile, aux propositions du groupe des cinq,
concernant leur analyse de la crise togolaise. » et estimé que « Nos traditionnels
partenaires techniques et financiers n'ont pas vocation à dire aux acteurs
politiques togolais uniquement ce que ces derniers désirent entendre, mais nous
souhaitons d'eux qu'ils expriment leur pleine lecture de la situation, même si la
décision finale revient au Togolais. »

GERRY�TAAMA�EXPOSE�LES
PROPOSITIONS�DES

CENTRISTES�EN�EUROPE

Le week-end, le Chef de file de l'Opposition, député de
l'ANC, a pris sur lui de faire le tour de certains marchés
et centres commerciaux de Lomé pour convaincre les

togolais les plus actifs de cesser toute activité aujourd'hui
pour répondre à l'appel à un « Togo Mort » de la Coalition
des 14. Jean Pierre Fabre, que quelques togolais ne
connaissaient qu'à travers la télévision ou dans la presse, a
été bien accueilli avant que ces interlocuteurs ne se rendent
compte qu'il venait les « emmerder » avec ces « histoires de
fermer nos boutiques ». Une revendeuse de légumes a
même poussé un juron, sur son passage, avant de tourner le
dos à ce député qui fait la promotion de l'oisiveté. «
Travailler ou ne pas travailler un seul jour ce n'est pas cela
qui vous sortira de votre pauvreté. Nous vous invitons à
rester chez vous tout simplement pour dire non à la façon
dont ce pays est dirigé » disait –il par endroit pour
convaincre. Un discours qui a eu du mal à passer dans un
pays où l'entreprenariat privé et l'informel ont des
exigences. Plusieurs acteurs vivent au jour le jour et certains
sont sous prêt ou font la tontine journalière pour agrandir
leur business. Le passage de Jean Pierre Fabre, un député
déserteur qui s'absente régulièrement à l'Assemblée
nationale mais qui est toujours à l'heure pour toucher ses
émoluments et autres primes liées à ses fonctions de Chef
de file de l'Opposition», a été globalement assez mal perçu,
y compris par ses propres militants et sympathisants et qui
ne demandent qu'à vivre à la sueur de leur front.

Germain�P

QUAND�UN�DEPUTE��PARESSEUX��SE�BALLADE
POUR�DEMANDER�AUX�TRAVAILLEURS

DE�CESSER�TOUTE�ACTIVITE�AUJOURD'HUI

Depuis ce matin, selon les premiers responsables de la Coalition
des 14 Partis de l'Opposition, les togolais sont sensés avoir

cessé toute activité et surtout sommés de rester chez eux à ne rien faire.
Dans le jargon de l'opposition cela s'appelle opération « Togo Mort »,
une habitude pour ces leaders de la C14 qui, depuis le mois d'Août
2017, s'activent pour bloquer le pays dans sa marche vers le
développement ceci dans l'espoir de pousser les populations à bout et
de les retourner contre les autorités. Après plusieurs opération « Togo
Mort » et de manifestations marqués par des violences et menaces sur
de nombreux togolais qui n'aspiraient qu'à vaquer à leur
préoccupations, la Coalition vient de lancer une autre opération « Togo
Mort » pour ce lundi 18 juin 2018.
Conscient du fait qu'aucun togolais soucieux de son bien-être
n'accepterait rester chez lui aujourd'hui, les leaders de cette coalition
avec à leur tête Jean Pierre Fabre et Brigitte Adjamagbo, on fait le tour
de certains quartiers de Lomé pour vendre leur « grève » d'une journée
aux laborieuses populations qui ne leur ont pas réservé l'accueil qu'ils
espéraient.
Et cette tournée de sensibilisation pour demander aux travailleurs de
tous les secteurs de rester chez eux est d'autant plus surprenante qu'il y

a quatre jours , les mêmes responsables de la Coalition étaient en visite
auprès de la Chambres du Commerce et d'Industrie du Togo (CCIT) où ils
ont échangé avec le Président de la Chambre et des représentants du
Patronat sur les conséquences dévastatrices de ces différents
manifestations publiques sur l'économie togolaise et le bien-être des
populations togolaises en général.
En effet une enquête commanditée par la CCIT et réalisée auprès de
912 entreprises à la fin de l'année 2017 avait clairement montré que
71, 93% des entreprises ont enregistré une baisse de chiffres d'affaires
de 25 à 50% pendant les périodes des intempestives manifestations
politiques organisées par le PNP puis par la C 14. Aussi plusieurs autres
rapports notamment ceux du FMI et de la Banques Mondiale ont
démontré les effets néfastes de ces manifestations politiques sur une
économie togolaise en pleine croissance.
Alors que les opérateurs économiques nourrissaient l'espoir que cette
rencontre éveille la conscience des leaders de la Coalition afin qu'elles
revoient ces méthodes de conquêtes du pouvoir, c'est avec surprise que
des commerçants ont vu débarqué ce week-end Jean Pierre Fabre et
Brigitte Adjamagbo Johnson dans certains marchés de Lomé pour leur
demander de rester chez eux aujourd'hui pour respecter le mot d'ordre
de leur opération « Togo Mort ». Pour les opérateurs économiques

cette tournée de promotion d'une énième opération nuisible à
l'économie togolaise est tout simplement un manque de respect et une
moquerie envers cette couche laborieuse de la population qui paie des
impôts qui servent à payer les salaires des députés comme Jean Pierre
Fabre et à financer la campagne électorale (2015) d'une certaine
Brigitte Adjamagbo Johnson.

Patrick�NIMA

Visite�à�la�CCIT�et�Promotion��de�l'opération�«�Togo�Mort�»�dans�les�Marchés�de�Lomé

LA��COALITION�DE�14��SE�MOQUE�DES�OPERATEURS�ECONOMIQUES
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Engagée dans la Responsabilité
Sociétale de l'Entreprise, la
Brasserie BB Lomé met en œuvre

depuis 2016 un vaste programme social
dénommé « agissons ensemble pour
demain ». L'entreprise de production de
boissons gueuzes, de bière et d'eau a
dans cette optique confirmée son
engagement en lançant, le lundi 11 juin
2 0 1 8 à L o m é u n va ste p ro j et
d'assainissement et de gestion des
déchets intitulé « Agoè-nyivé néko ».

En effet, cette initiative de la
BB Lomé ambitionne d'offrir un cadre de
vie sain aux populations d'Agoè-Nyivé.
Constitué de quatre composantes, le
projet va doter la toute nouvelle
préfecture d'un dispositif performant de
collecte et de gestion des déchets tout
en s'appuyant sur un réseau efficace de
d ' a s s a i n i s s e m e nt . L a p re m i è re
composante, déjà amorcée, concerne la
gouvernance institutionnelle et la
gestion du projet suivi de la seconde qui
procèdera au renforcement du système
de collecte, de tri et de transport des
déchets. La composante N° 3 s'attellera à
la valorisation des déchets avec
notamment la mise en place de centre de

tri équipés, la création des filières de
compostage, de méthanisation et d'un
centre agro-écologique. Enfin la
réalisation des infrastructures et
ouvrages d'assainissement bouclera la
liste des composantes de « Agoè Nyivé
néko ».

« L'une des composantes de
ce projet est de valoriser la zone de rejet
de l'eau en faisant une zone maraichère
qui permettra de produire des légumes
locaux, créer des emplois durables sur
plusieurs années et ainsi créer de la
valeur dans le quartier » a expliqué
Monsieur Thierry FERAUD, Directeur
Général de la BB Lomé

Le centre agro-écologique
sera aménagé dans le canton de
Adougba et mis en œuvre par l'ONG
RECORD, partenaire technique du projet.
On y pratiquera de la culture maraichère,
de l'élevage, de la pisciculture et de
l'agriculture bio. Cette dernière partie
sera.

Ainsi, ce projet va permettre
de réduire considérablement l'impact de
l'insalubrité sur l'environnement humain
et naturel. Il va également favoriser
l'instauration d'un climat propice au

développement socioéconomique du
canton d'Agoè-Nyivé.

Il faut reconnaitre que Agoè-
Nyivé, véritable model d'urbanisation,
est une nouvelle préfecture qui se veut
moderne et dynamique. Il est donc
légitime de voir les autorités locales
s'investir dans la réussite de ce projet
louable. « Nous accueillons ce projet
avec joie et beaucoup de fierté parce que
« Agoè-nyivé néko » vient nous conforter
dans notre vision de faire de Agoè-Nyivé
une préfecture model » se réjouie le
préfet d'Agoè-Nyivé, le Colonel AWATE

Pour le chef Canton d'Agoè-
Nyivé, Togbui Kodjo Hélou A. E. SEDZRO
IV, la mobilisation de différents acteurs
autour de l'initiative le rend très motivé
et optimiste quant à l'avenir de ce projet.
« Aujourd'hui je suis très fière et content
parce que quelque chose de concret va
pouvoir démarrer. Avec les chefs de
villages, de quartiers les CVD et CDQ que
vous avez vu dans la salle nous allons
mobiliser l'ensemble de la population
autour de ce projet environnemental ».

Exécuté avec le soutien
t e c h n i q u e d u M i n i s t è r e d e
l'Environnement et des Ressources

Forestières, MERF, le projet a été confié à
l'Agence Nationale d'Assainissement et
de Salubrité Publique, ANASAP. Cela s'est
traduit par la signature d'une convention
de partenariat entre l'Agence et la BB
Lomé le lundi 11 juin 2018 à Lomé. Une
autre convention a été signée entre
l'ANASAP et l'ONG Record qui est en
charge de la construction de centre agro
écologique. Selon le Directeur Général
de l'ANASAP, le Général BERENA
Gnakoudè, l'élaboration de solutions aux
problèmes relatifs à la préservation du
cadre de vie devrait « mettre l'accent sur
des initiatives territoriales portées pars
des acteurs locaux avec l'appui des
services publics ».

Il faut souligner que le besoin
d'assainissement et gestion des déchets

dans la préfecture d'Agoè-Nyivé
s'explique par l'accroissement de sa
population. De 26 985 habitants en
1981, elle est passée à 258 389 habitants
d'après le recensement général de la
population effectué en 2010.

Au-delà de la BB Lomé,
initiatrice du projet, et de ses partenaires
directement impliqués qui sont
l'ANASAP, l'ONG Record, le MERF il y a
également plusieurs autres partenaires à
savoir le Ministère de l'Urbanisme, de
l'Habitat et du Cadre de Vie, l'Agence
National de Gestion de l'Environnement,
la Mairie de Lomé, la Chefferie
traditionnelle, la société civile de même
que les populations.

Aklesso�TEBIE

Assainissement�et�gestion�des�déchets�dans�la�Préfecture�d'Agoè-Nyivé

LA�BRASSERIE�BB�LOME�S'ENGAGE

Entamées depuis le mois de janvier dernier, les
Rencontres Unies se poursuivent. Après des
localités phares comme Lomé, Atakpamé,

Kara, Dapaong, le choix a été porté sur le canton de
Noépé, une localité située à environ 21 km au sud-
est de Lomé. Les jeunes de ce milieu ont donc reçu la
visite des membres du bureau national du
Mouvement des Jeunes Unir(MJU), ce mercredi 13
juin 2018. Une rencontre qui leur a permis
d'exprimer à leur tour leurs besoins et
préoccupations, en direction de Faure Gnassingbé,
le président de l'Union pour la République (UNIR), le
parti au pouvoir.

Les Rencontres Unies, sont un cadre de
rencontres entre la jeunesse militante ou non du
parti UNIR et, les membres du bureau national du

MJU, et permettent de recueillir les préoccupations
de la jeunesse togolaise dans son ensemble.

Sans surprise et comme dans les
différentes localités précédemment visitées, les
membres du MJU présents à cette rencontre, se sont
rendus compte à l'issue des échanges que les
préoccupations des jeunes de Noépé, sont d'ordre
d'insertion professionnelle et économique.

« Les préoccupations des jeunes de
Noépé, sont déjà prises en compte par le chef de
l'État. Nous leur avons indiqué que des mesures
appropriées ont été prises par le chef de l'État.
Notamment par la mesure sur les 20% des marchés
publics, qui sont octroyés aux jeunes entrepreneurs
et aux femmes », a indiqué Mazamesso Assih
déléguée nationale adjointe du MJU.

Outre les préoccupations d'ordre
professionnel et économique, la jeunesse du canton
de Noépé n'a pas manqué, de soulever des besoins
d'ordre social, qui constituent pour toute la
population du milieu un besoin accru. Selon les
jeunes de ce milieu, Noépé est une localité très
proche de Lomé la capitale, mais qui se retrouve
encore avec des besoins classiques, comme :
l'éclairage public, la rénovation du dispensaire,
manque d'eau potable.

« Je remercie le bureau national du MJU
qui s'est dépêché sur place, pour rencontrer les
jeunes de notre localité, et je reste convaincu que les
préoccupations exprimées ici, seront entendues par
le chef de l'État ce jour même », a laissé entendre
Pacôme Dounouvi, Président du MJU Noépé.

Les membres du bureau national du MJU
ont également à l'occasion de cette rencontre,
entretenu les jeunes de Noépé, sur la mobilisation
dont ils devront faire preuve à la base pour pouvoir
répondre massivement aux futures échéances
électorales.

« Il est de notre devoir d'accompagner le
chef de l'État et le gouvernement, dans toutes les
mesures prises pour le bien-être de nos populations.
Et Noépé ne sera pas du reste puisque nous avons
remarqué que les jeunes ici, sont mobilisés, investis,
et sont très impliqués dans le développement de
leur communauté », a précisé Mazamesso Assih
déléguée nationale adjointe du MJU.

La�rédaction

LE�MJU�A�LA�RENCONTRE�DES�JEUNES�DE�NOEPE
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Le gouvernement togolais vole
au secours dans la préfecture de
Dankpen des déplacés des

affrontements intercommunautaires
survenus le 1er juin 2018 entre les
Konkomba et les Tchokossi, suite à un
conflit foncier. Le samedi, 09 juin
2 0 1 8 , u n e d é l é g a t i o n
gouvernementale était dans la
localité pour offrir des vivres et des
non vivres à ces victimes collatérales
de Yabido dans le canton de
Kloufelkou. C'était en présence de
diverses personnalités politiques,
administratives, traditionnelles et
militaires.

Les dons étaient entre
autres composés des sacs de maïs,
des cartons de savon, des ustensiles
de cuisine, du sucre, des seaux d'eau.
Cette action humanitaire vise à
apporter une assistance durable aux
personnes réfugiées en vue de les
soulager de leurs peines, a indiqué le
Lieutenant-Colonel Baka Yoma,

directeur général de l'Agence
Nationale de la Protection Civile
(ANPC). Les bénéficiaires ont exprimé
l e u r r e c o n n a i s s a n c e a u
gouvernement. Le commandant
Alognim Gnakou, préfet de Dankpen,
a associé sa voix à celle des
bénéficiaires pour remercier les
autorités gouvernementales du fait

de la promptitude de leur réaction.
Elle a ensuite invité chacun à cultiver
les valeurs de paix et à gérer
pacifiquement les différends nés du
foncier. Notons qu'en dehors de ce
site, il y en a 4 autres qui accueillent
les réfugiés, où ce geste humanitaire
devra être repris.

E.J. La licence 4G est bientôt opérationnelle au Togo. Elle vient d'être attribuer au
duopole Togocel-Moov. La cérémonie d'attribution présidée par le Directeur
de l'Autorité de Réglementation des secteurs des Postes et

Télécommunications du Togo (ART&P) s'est déroulée le lundi 11 juin a été en
présence de Mme Cina Lawson, ministre des Postes et de l'Economie numérique.

Il faut souligner qu'à travers cette licence, le gouvernement veut réaliser
une couverture 4G d'au moins 40% à l'horizon 2022. La cérémonie a été
également l'occasion de renouveler les licences 2G et 3G obtenues par ces deux
opérateurs, en 2009 pour Togocel et en 2016 pour Moov. Ces licences arrivaient à
expiration en 2019 pour le leader de la téléphonie, et 2021 pour Moov. C'est donc
dans cette optique que le Conseil des ministres en sa session du 08 mai dernier a
autorisé le ministère des Postes et de l'Economie Numérique à prolonger la durée
des licences octroyées à ces deux opérateurs de téléphonie mobile jusqu'en 2036.
Et dans le même temps, leur octroyer la licence d'exploitation 4G.

E.J.

Le chef de l'Etat Faure Gnassingbé a conféré vendredi
08 juin dernier, avec une délégation de la Banque
d'exportation et d'importation de Chine (Exim Bank of

China), conduite par son vice-président, Sun Ping.
Soulignant l'excellent partenariat en la banque, le
responsable chinois n'écarte pas la possibilité d'imminents
appuis en faveur du Togo.

Les échanges ont porté notamment sur les
interventions de la banque au Togo, leurs résultats, ainsi
que le renforcement de la coopération entre l'Exim Bank of
China et le Togo. « C'est la première fois que je viens au
Togo. C'est un très beau pays et je crois bien que dans le
futur, l'amitié sino-togolaise peut être approfondie par le
soutien de notre banque. Nous pouvons avoir une très

bonne perspective sur la coopération sino-togolaise », a-t-il
assuré à sa sortie d'audience. Ce séjour aura permis aux
dirigeants de l'une des plus importantes institutions
financières chinoises, d'explorer les différents chantiers et
projets financés par la banque.

L'Exim Bank, très présente en Afrique, surtout
dans les infrastructures commerciales, a déjà financé au
Togo plusieurs projets, à des taux concessionnels. La
construction de l'aérogare de Lomé ou le déploiement de la
fibre dans le cadre du projet e-gouvernement, sont des
projets pour lesquels la Banque chinoise d'import-export a
mis la main à la poche.

La�Rédaction

Conflit�entre�les�Konkomba�et�les�Tchokossi

LE�GOUVERNEMENT�APPORTE�UNE�ASSISTANCE
HUMANITAIRE�A�L'EGARD�DES�DEPLACES

Données�mobiles

Moov�et�Togocel�s'offrent�le�4G

DES�APPUIS�FINANCIERS�EN
PERSPECTIVE�POUR�LE�TOGO

Visite�à�Lomé�du�vice-président�d'Exim�bank�of�China

Le m i n i s t r e d e s a f f a i r e s
étrangères, de la coopération et
de l'intégration africaine Robert

Dussey a été reçu en début de semaine
dernière par le premier ministre
israélien Benjamin Netanyahu. La
visite de travail de 48 heures en Israël
du diplomate togolais a permis de
discuter avec le premier ministre de
l 'Etat hébreu de coopérat ion
bilatérale.

Le renforcement de la
coopération entre le Togo et l'Etat
d' Israël en matière pol it ique,
économique et dans le domaine de la
formation ainsi que le renforcement
de la coopération agricole entre les

deux pays ont été débattus entre les
deux personnalités. Par ailleurs, le
professeur Dussey a eu une séance de
travail avec Gil Haskel, directeur
général de l'Agence de coopération
israélienne Mashav. Cette agence a
envoyé tout récemment deux de ses
experts pour renforcer les capacités
des agriculteurs togolais, notamment
des maraîchers.

Dans le cadre de son appui à
la formation, l'Etat hébreu met à
disposition des jeunes togolais
passionnés de métiers agricoles, une
trentaine de bourses par an.

La�Rédaction

LE�MINISTRE�ROBERT�DUSSEY
EN�VISITE�DE�TRAVAIL�EN�ISRAËL

POUR�RENFORCER�LA
COOPERATION�BILATERALE

Le génie togolais fait parler de lui à
l'extérieur. Le jeune togolais de la
Diaspora, docteur en médecine

vétérinaire et administrateur des services
vétérinaires résident au Sénégal, Bitsha-
Kitime Dieudonné Kabkia, vient de mettre
au point une puce GPS pour faciliter la
traçabilité et le suivi des animaux.
Intelligent et très rigoureux dans ses
recherches, le Dr Bitsha-Kitime Dieudonné
Kabkia est parti du constat selon lequel
malgré la croissance rapide de l'industrie
animale constaté au plan mondial, le
continent africain et précisément l'Afrique
Sub-saharienne tarde à amorcer son
ascension dans le domaine. Dr Bitsha-

Kitime Dieudonné Kabkia a décidé ainsi
de mettre en place ce dispositif pour
permettre l'identification du bétail où
qu'il soit et aussi de freiner la propagation
des maladies animales. Le Jeune togolais
résident au Sénégal, compte revenir au
To g o , s o n p a y s n a t a l p o u r l e
développement de ce projet en
révolutionnant le secteur de l'élevage
pour les 5 prochaines années. Dr Kabkia
pense créer avec ce mécanisme des
emplois grâce à ces centres de traçabilité
qui seront installés dans les 5 régions
économiques du pays.

Faciliter�la�traçabilité�et�le�suivi�des�animaux

LE�JEUNE�DOCTEUR�TOGOLAIS�BITSHA-KITIME�DIEUDONNE
KABKIA,�VIENT�DE�METTRE�AU�POINT�UNE�PUCE�GPS
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Les conducteurs de taxi moto
aff i l iés à la Délégation à
l 'Organisat ion du Secteur

Informel (DOSI) passent leur examen
de permis de conduire catégorie A. La
première session a été ouverte le jeudi
14 juin à la direction des Transport
Routier et Ferroviaire à Lomé.
L'initiative émane du Secrétariat d'Etat
à la Présidence de la République,
chargé de l'inclusion Financière et du
Secteur Informel qui veut créer un
environnement épanoui et autonome
pour les acteurs du secteur informel en
formalisant leurs activités. Le ton de
cet examen a été donné par le
Secrétaire d'Etat à la présidence chargé
du Secteur Informel Mme Assih
Mazamaesso en présence du Directeur
Général du transport routier et
ferroviaire, M. Agbokpé Délato Kokou
et du Chef d'agence Lomé commune
de la DOSI Mme Délali Apégnowou.

Ils sont au nombre de 26
conducteurs à passer l'examen et à
affronter une épreuve de 20 questions.
En définissant les consignes aux
candidats, le Directeur Général du
Transport Routier et Ferroviaire a
expliqué que l'examen se déroule en
deux étapes à savoir la théorie et la
pratique. Ainsi, ceux qui seront
déclarés admissibles après cette
épreuve théorique devront prendre
part à la phase pratique qui se déroule
le samedi 16 juin. « Depuis un certain
temps qu'il y a eu l'introduction des
taxis motos, ce mode de transport chez
nous, beaucoup sont rentrés dedans

sans avoir des prérequis. Ce sont les
règles de la circulation qu'il faut
connaitre, parce que la route est un
espace de partage. Comment partage-
t-on la route? Chacun doit le savoir
pour éviter les accidents et apprendre
les comportement à adopter », a-t-il
souligné.

Après l'examen, les choses
sont mi-figue mi-raisin pour les
candidats. Pour Adodo Pierre,
l'épreuve est difficile mais compte sur
la grâce divine. Mais pour Esso Pouli, la
plupart des questions porte quand
même sur ce qui a été fait lors de la
formation. Il nourrit beaucoup
d'espoir.

Cette init iat ive rentre
également dans le cadre du projet de
formation des conducteurs des engins

à deux roues initié par la direction des
transports routiers en collaboration
avec la DOSI sous l'impulsion du
gouvernement. « Chaque jours vous
allez à l'hôpital, vous vous rendez
compte que les accidents par motos
sont très élevés et le traumatisme est
effrayant, d'où l'idée du gouvernement
de réduire les coûts des inscriptions
des permis de conduire pour les inciter
à aller, donc le coût est passé de 10000
avec timbre 500 à 5000 avec timbre
500. L'autre chose, c'est que le
gouvernement nous a dit à travers
notre ministère de rentrer dans une
formation gratuite pour leur donner les
B.a.-ba, les élémentaires en matière de
circulation routière, les préparer pour
l'examen. Ce qui a été commencé et
nous disons les groupes organisés,

c'est ceux-là qui sont entretenus
soutenus et encadrés par la DOSI. Cela
nous sert d'expérience, au fur et à
mesure nous amél iorerons le
programme que nous avons mis en
place », a expliqué M. Agbokpé Délato.

En ouvrant l'examen, Mme
le secrétaire d'Etat à la Présidence
Mazamaesso Assih, a souligné que
l'initiative répond à la volonté du chef
de l'Etat qui a relevé que le secteur
informel représente un pilier de
développement de l'économie du
pays. « Dans ce secteur nous avons
plusieurs secteur notamment les
conducteurs de taxi moto, cette frange
de la population font au départ une
activité temporaire, se sédentarise et
en font de plus en plus une activité
principale, c'est pourquoi il est
nécessaire vue les problèmes

auxquels ils sont confrontés, de les
accompagner dans un premier temps
dans la formalisation de leurs activités
pour en faire une activité importante
pour contribuer au développement du
pays mais également de leur offrir les
outi ls nécessaires à la bonne
réal isat ion de leurs act iv i tés ,
notamment le permis de conduire
pour pouvoir eux même être en
sécurité et également pour la sécurité
des passagers», a-t-elle souligné.

Cet examen fait partie d'une
série d'examen qui sera organisée en
faveurs de ces conducteurs de taxi
moto affiliés à la DOSI sur toute
l'étendue du territoire. Soulignons
qu’avant l’examen les candidats
suivent des formations du code de la
route.

Komla�Y.

« Le royaume de Notsè »,
c'est l'ouvrage du chef canton de
N o t s è , p r é s i d e n t d e s c h e f s
traditionnels du Togo, Ewefiaga Togbui
Agokoli IV dédicacé le jeudi 7juinà
Lomé. C'est un essai de 140 pages qui
parle de l'histoire du peuple Ewe de
Notsé et la ville de Notsè elle-même.
La présentation de l'ouvrage a été faite
en présence du premier ministre Komi
Sélom Klassou, du ministre en charge
de la communication et de la
formation civique Guy Madzé Lorenzo,
des univers i ta i res , des chefs
traditionnels, et des étudiants. Publié
aux éditions Awoudy et préfacé par le
premier ministre, l'ouvrage a pour but
selon l'auteur, de répondre, tant soit
peu, aux attentes des chercheurs,
historiens, journalistes, écrivains, ainsi
que celles des acteurs du monde
éducatif et t du peuple Ewé.

Le règne du chef Agokoli I,
l'histoire de la muraille d'Agbogbo et
celle de l'exode et celle de l'exode des
Ewé ont été les grandes lignes de cet
ouvrage. Il a entre autres abordé la
présentation de la ville de Notsè ;
Notsè la cité historique ; la genèse du

peuple Ewé ; l'organisation sociale au
sein du royaume ; la muraille Agbogbo,
Agokoli le grand ; les raisons de l'exode
du peuple ; l'exode des Ewé et la sortie
d'Agbogbomé. On peut également y
trouvé l'organisation du départ de la
cité, la fête Agbogbozan et la
chronologie de la succession au trône
et des faits vécus par le peuple Ewé du
Togo, du Ghana et du Bénin.

Dans ce livre, l'auteur fait la
description du peuple Ewé dans son
ensemble en soulignant qu'il tire son
origine de l'Egypte, précisément de
l'éclatement des royaumes ou de
l'empire de « Babylone ». Il révèle
également que les différents groupes
ethniques comme les ashantis, les
Baoulés, les Ewé et autres viennent du
même lieu.

En lui rendant un hommage
mérité le premier ministre Klassou a
félicité le chef canton Agokoli IV qui a
écouté, réalisé et extériorisé les vertus
de l'écrivain qui sommeillaient en lui. «
Qui donc mieux que Ewefiagan
pourrait avoir les facil ités de
descendre aussi loin dans les tréfonds
de l'anthologie de l'histoire du peuple

Ewé pour en sortir la quintessence
dans un style qui retrace et explique
l 'organisat ion soc ioculture l le ,
politique, économique, culturelle des
Ewé tout en mettant en exergue la
richesse de la langue Ewé », a-t-il
déclaré. Il a ajouté que ce livre très
documenté et bien illustré, facile à lire
rompt avec la pratique de la mémoire
ancestrale, constitue dorénavant une
s o u r c e d ' i n fo r m a t i o n f i a b l e ,
indispensables pour les enfants mais
aussi utile pour les étudiants,
chercheurs et simples touristes avides
de savoir sur l'histoire et la civilisation
du peuple Ewé.

Tout en remerciant le chef
du gouvernement le chef du
gouvernement, les éditions Awoudy,
et tous les partenaires, qui ont de prêt
au de loin contribué à la réussite de
l'ouvrage. En invitant la population
s'approprier l'ouvrage en le lisant,
Ewefiagan Agokoli IV souligne que ce
livre est sa modeste contribution au
patrimoine socioculturel du peuple
Ewé.

E.J.

Formalisation�dans�le�secteur�informel�au�Togo

26�CANDIDATS,�CONDUCTEURS�DE�TAXI�MOTO�AFFILIES�A
LA�DOSI�ONT�PASSE�LEUR�EXAMEN�DE�PERMIS�DE�CONDUIRE

Dédicace�du�livre�«�le�Royaume�de�Notsè�»�de�Togbui�Agokoli�IV

LE�CHEF�CANTON�DE�NOTSE�APPELLE
LA�POPULATION�A�SE�L'APPROPRIER

Le monde entier a célébré le 12 juin la journée mondiale contre le travail des
enfants. Le thème retenu pour cette édition est « Génération : Sécurité et
Sante ». Le thème a précisément fait objet le lundi 11 juin d'une

sensibilisation à l'endroit de plus d'une centaine de jeunes filles apprenantes à
l'église Marie Mère du Rédempteur d'Adidogomé à Lomé. C'est une initiative
l'organisation Women's Aid Organization (WAO-Afrique) en vue de promouvoir
la sécurité sur leurs lieux de travail et assurer la protection de tous les
travailleurs.

Pour le directeur général de l'organisation WAO-Afrique, M. Cléophas
MALLY, le thème retenu pour cette édition est un sujet indispensable pour
protéger cette couche sociale à laquelle appartient l'avenir du Togo. Il a
également souhaité que l'attention du gouvernement prenne en compte ce
thème afin que tous les jeunes apprenants du Togo puissent bénéficier de cet
encadrement.
Ces jeunes filles ont, au cours de la rencontre, été édifiées sur leurs droits vis-à-vis
de leurs patrons et patronnes et comment réclamer ces droits dans une parfaite
discipline.

Il faut signaler que l'Organisation International du Travail (OIT), marque
cette journée pour attirer l'attention sur l'étendue de ce problème. Elle appelle
tous à un effort conjoint pour assurer la sécurité des enfants et des jeunes.

Elysée�J.

Journée�mondiale�de�lutte�contre�le
travail�des�enfants�célébrée�au�Togo

DES�JEUNES�APPRENANTES
SENSIBILISEES�POUR�LEUR

SECURITE�SUR�LEURS
LIEUX�DE�TRAVAIL
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Créé à Bruxelles, il y a de cela un
an l'Association Sans But
Lucratif, ABSL, « Miantodédé »

a été officiellement lacé le samedi 02
juin 2018 à Bruxelles. Venu de
Belgique, de Suisse, d'Allemagne, de
Hollande et de France ils étaient très
nombreux à se mobiliser autour du
ballon rond et d'une soirée vip pour
écouter et apprécier la vision et les
objectent que s'est assignée l'ASBL «
Miantodédé ». Selon les promoteurs
de l'association, l'initiative consiste à
regrouper les fils et filles du Togo qui
v i v e n t e n E u r o p e p o u r l e
développement de leur Togo natal.

Marc Ahounganni président
de l'association s'est réjouie de la très
forte mobilisation des togolais autour
de « Miantodédé ». « Depuis plus de
20 ans que je suis en Europe je n'ai

jamais vu pareil mobilisation autour
d'un projet. Cela explique très
c l a i r e m e n t l ' a d h é s i o n d e s
compatriotes à notre projet. Déjà le
matin nous étions un peu plus 200
réunis pour le gala de football et la
salle d'environ 300 places était
comble ; j'étais à la limite attristé de
voir certains repartir faute de places
assises » affirme-t-il.

Une mobilisation qui, sans
nul doute, augure un bel avenir à
l'association. Il faut dire que le tournoi
qui a mis aux prises les différentes
délégations a été remporté par
l'équipe des togolais de Liège suivi de
celle de Bruxelles. La soirée quant à
elle a connu la participation des
artistes comme Prince Marc, Green G,
James Togbé et de Gnaky Gnakana. Le
Groupe folklorique de la forêt sacrée

Obouibé, DJ West ont été de la partie
également.

« Ce fut une très
belle soirée et une grande initiative !
J'ai adorée le concept, son originalité
et surtout ce rassemblement massif
dont vous avez fait preuve » lit-on sur
le mur de

« J'aimerais tout juste
remercier toutes les personnes qui
ont rendu cet événement possible. Ça
été une idée fabuleuse de rassembler
la jeune diaspora togolaise. Bah voilà
c'est fait. Maintenant agissons et
travaillons » se félicite Rodney Foster
Obamm

De�Kassi

Visiblement ému, ils
étaient nombreux à laisser des
messages de félicitations sur les
réseaux sociaux.

Amalia Glikou

S'unir�pour�Investir�au�Togo

L'ASBL�«�MIANTODEDE�»�A�MOBILISE
PLUS�DE�200�TOGOLAIS�À�BRUXELLES

Une réunion interministérielle sur le processus de planification stratégique
de mobilisation du Fonds vert pour le climat s'est tenue le mardi 12 juin
2018 à Lomé. Après la validation la composante 1 qui consiste au

«renforcement des capacités de l'Autorité nationale désignée», le Togo multiplie
les initiatives avec le concours de la Banque mondiale et du Centre de suivi
écologique du Sénégal pour disposer du Fonds vert pour le climat.

Cette rencontre du Ministère de l'environnement et des ressources
forestière qui marque la fin de la 1ère phase de la préparation du Togo à l'accès au
Fonds vert avait pour objectif, la restitution du processus de préparation et les
réflexions sur les perspectives pour une mise en œuvre réussie des acquis pour le
Togo, dans la composante 2.

Le Togo devrait alors pour la deuxième phase élaborer et valider son
Programme-pays Fonds Vert Climat-Togo avec des investissements totaux de
l'ordre de 1,5 milliards de dollars (US) d'ici 2030. Le besoin total de financement
pour le Togo est estimé à 3,54 milliards de dollars US de 2020 à 2030, dont 1,54
pour l'adaptation; 1,10 pour l'atténuation; 0,5 pour le transfert de technologies et
0,4 pour le renforcement de capacités.

Elysée�J.

FONDS�VERT�CLIMAT

LE�TOGO�ENTAME�LA�PHASE
DE�L'ÉLABORATION�ET

LA�VALIDATION�DE�SON
PROGRAMME�EN�LA�MATIÈRE

Lancé par l'ancien Président des
Etats Unis, Barack Obama, le
YALI, Initiative des Jeunes

Leaders Africains, a pour objectifs de
soutenir les jeunes leaders africains
dans leurs efforts pour stimuler la
croissance et la prospérité, renforcer
la gouvernance démocratique et
améliorer la paix et la sécurité sur le
continent africain.

Pour l'édition 2018 du
programme Mandela Washington
Fellowship (MWF), dix boursiers
togolais ont été sélectionnés. Ces
derniers ont été reçus le vendredi
dernier à la Présidence République
par une équipe conduite par le

Ministre Victoire Tomégah-Dogbé,
Directrice de Cabinet du Chef de
l'Etat.

La rencontre a permis à ces
jeunes lauréats de se présenter aux
autorités, de recevoir d'elles des
conseils avisés et de partager leurs
préoccupations et visions.

Aussi , la Ministre du
Développement à la Base, a saisi cette
occasion pour exhorter les dix
ambassadeurs à plus d'engagements
af in de

» qui leur est offerte.
Ils ont été par ailleurs,

rassurés du soutien indéfectible du

go u ve r n e m e nt e n fave u r d e
l'entrepreneuriat et du leadership des
jeunes. Les lauréats ont remercié la
démarche du gouvernement tout en
p ro m etta nt d ' a p p o r te r l e u rs
contributions au développement du
Togo, à l'issue de cette formation.

Etaient aussi présents,
Patrick Tevi-Benissan, Secrétaire
Général de la Présidence, Sandra
Johnson, responsable de la Cellule
Climat des affaires, Kanka-Malik
Natchaba, Conseiller du Président,
ainsi que l'ex-ambassadeur du Togo
aux Nations Unies, Kodjo Menan.

« t i rer le maximum

d ' a v a n t a g e s d e c e t t e b e l l e

opportunité

De�Kassi

Initiative�des�Jeunes�Leaders�Africains�2018

LE�GOUVERNEMENT�EPAULE�LES
10�AMBASSADEURS�TOGOLAIS

La Mise en œuvre du projet MSN MUSKODA a permis au Togo de faire des
avancés en santé maternelle et néonatale. On note en conséquence
l'amélioration des capacités opérationnelles des services de santé et des

conditions de travail et des soins de qualité pour la population.
Les résultats sont perceptibles dans plusieurs domaines à savoir

l'amélioration des services sanitaires dans les 2 régions, la fourniture des
équipements biomédicaux, le renforcement des services de planification
familiale, la formation continue des prestataires sur les fonctions SONU
déficitaires, la mise à disposition des produits sanguins labiles dans les structures
de référence et des équipements médicaux. Il faut également noter la mise en
place des systèmes de référence et contre référence, le renforcement de la gestion
managériale et financière des formations sanitaires appuyées par le projet, ainsi
que le renforcement des capacités en matière de pilotage et de supervision du
MSPS aux différents niveaux.

Projet�MSN�MUSKODA

LE�TOGO�A�ENREGISTRE
DES�AVANCES�EN�SANTE

MATERNELLE�ET�NEONATALE
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___________�Actualité__________

Le Togo vient de se doter d'une nouvelle loi portant « Code
des douanes ». C'était le mardi 12 juin dernier que ce
projet de loi portant code des douanes du Togo a été

adopté par les Députés à l'Assemblée Nationale. Ont été
apportées à cette nouvelle législation, des innovations
majeures, conformes aux lois internationales, communautaires
et nationales.

Ceci va offrir aux opérateurs économiques, un cadre
d'exercice et de régulation des échanges qui garantit la célérité,
la transparence et l'équité. En particulier, il contient des
dispositions qui renforcent les droits des usagers et partenaires
de l'administration des douanes.

Ce nouveau code vient en remplacement de l'ancien,
promulgué en 2014, dont une réadaptation aux nouvelles
évolutions de l'environnement économique et institutionnel

togolais, était devenue nécessaire.
« La présente loi qui vient d'être votée répond aux

exigences du nouvel environnement économique et répartit les
compétences entre le ministre chargé des finances, le
commissaire général de l'OTR et le commissaire des douanes et
des droits indirects, pour plus d'efficacité et de célérité dans le
traitement des dossiers », a déclaré à l'hémicycle, le ministre de
l'Economie et des Finances Sani Yaya.

Par ailleurs, « la présente loi offre enfin les
instruments appropriés à l'administration douanière de notre
pays pour mieux mobiliser les ressources domestiques afin de
permettre au Gouvernement de financer sa politique de
développement. », a-t-il assuré.

A.�T.

Adoption�du�Projet�de�Loi�Portant�Code�des�Douanes�du�Togo

PLUS�D'EFFICACITE�ET�DE�CELERITE
DANS�LE�TRAITEMENT�DES�DOSSIERS

De p u i s 1 9 0 5 l e R o t a r y
International autour de l'idéal
du service. Association de

professionnels, ses membres se
rendent disponible pour améliorer les
conditions de vie des communautés.

En vue de leur implication
dans l'épanouissement et l'avenir des
jeunes le Rotary Club « Lomé Azur » et
collaboration avec son fiel « Lomé
Racine » se sont, dans cette dynamique,
investis depuis 2016 dans deux projets
d'éducation qui consiste à donner plus
de sécurité à l'ensemble des élèves de
Lomé. Il s'agit de des projets « Road
Cross » et « Premiers Secours » qui
consistent à permettre aux élèves des
écoles en pleine ville de parcours la
distances Ecole – maison, Maison –
Ecole en parfaite sécurité et de pouvoir
bénéficier de premiers soins en cas de
besoin.

Selon les initiateurs de ce
projet, Lomé est devenu une grande
agglomération, avec de grandes routes,
et une circulation de plus en plus danse.
Cet état de chose rend les élèves
vulnérables. C'est pour répondre à cet
état de chose que ce projet a été initié
accompagner et aider les élèves à

traverser les chaussées à certains points
à priori dangereux.

Dans le cadre de ce projet les
Clubs Lomé Azur et Lomé Racines grâce
à une subvention du District 9012 du
Rotary International ont offert plusieurs
lots de « panneaux stop », et de « gilets
de sécurité » à 10 établissements
scolaires notamment les Ecoles
Primaires Publiques Adjomayi, Tokoin-
Tamé, Wonyomé, Envol, La Poudrière,
Aflao Gakli, Soviepe, Batomé, Tokoin
Sebevito et le Complexe Scolaire ESSOR.

Traverser les chaussées, n'est
pas le seul paramètre de vulnérabilité.
Ainsi, les donateurs ont pensé à un
second projet intitulé « Premiers
Secours ». Ce projet a permis d'offrir des
kits médicaux de premiers soins et du
matériel didactique à 05 établissements
scolaires de la ville de Lomé qui sont
dans le besoin. Plusieurs lots de bandes,
de compresse, d'alcool, de sparadrap,
bétadine, dés infectants , gans ,
ensemble géométrique et craie ont été
remis aux Ecoles Primaires Publiques de
Sagbado, Wonyomé, Soviépé, Avenou
et Avedji.

D.K

Rotary�International

LE�BIEN�ETRE�DES�ECOLIERS
AU�CŒUR�DE�DEUX�PROJETS

Les 13 et 14 juin dernier a eu lieu
aux Affaires Sociales de la ville de
D a p a o n g u n s e s s i o n d e

formation destinée à mieux outiller les
acteurs du secteur informal en vue de
leur migration vers le formel. Cette
première session d'une série de
formations initiées et programmées

par l'agence DOSI de la Région des
Savanes a réuni une vingtaine de
participants venus de plusieurs
s e c t e u r s d ' a c t i v i t é s e t a
essentiellement porté sur « Les
Procédures de formalisation et
d'obtention de la carte unique de
création d'entreprise ». L'l'équipe de

la DOSI-Savanes en collaboration avec
la Chambre de Commerce et
d'Industrie du Togo, Bureau des
Savanes ont animé les différents
modules de formation. Ouvrant
officiellement cette formation, le
Préfet de Tône n'a pas manqué de
rendre un hommage mérité au Chef de

l'Etat pour ses innombrables efforts et
son engagement permanent en faveur
des acteurs de l'informel en général.
Un engagement marqué par la
création et l'opérationnalisation de la
DISI à travers le pays. Le chef d'Agence
de la DOSI-Savanes, M. BOFFOH
Alassani dans son mot a rappelé aux

participants les nouvelles orientations
du Secrétariat d'Etat à la Présidence
chargé de la Finance Inclusive et du
Secteur Informel qui consistent à
encourager les mutualistes ayant déjà
acquis un niveau d'organisation
acceptable à migrer vers le formel,
avant de préciser que ces formations
se poursuivront à travers les autres
préfectures de la Région des Savanes.
Outre le module sur les procédures de
formalisation et d'obtention de la
carte unique de création d'entreprise,
les participants aux différentes
sessions de formation seront formés
sur plusieurs thèmes d'importance
comme le mini-plan d'affaire, la petite
comptabilité, les opportunités à saisir
par les entrepreneurs agricoles dans le
domaine de l'agriculture notamment
le Programme TIRSAL, la gestion et
l'entretien des tracteurs pour un
meilleur rendement, entre autres. Les
membres de la Mutuel le des
Agriculteurs, Pêcheurs et Eleveurs
seront initiés bénéficieront d'une
f o r m a t i o n s p é c i f i q u e s s u r
l'Agrobusiness. Les participants à
cette première session n'ont pas caché
leur entière satisfaction, tout en
remerciant le gouvernement et le
CCIT, ils ont souhaité également que ce
genre d'initiatives soient répétées.

La�Rédaction

Procédures�de�Formalisation�et�l'Entrepreneuriat

LA�DOSI��SAVANES�ET�LA�CCIT�FORMENT�LES�ACTEURS�DU�SECTEUR�INFORMEL
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La problématique de l'environnement est un sujet important de l'heure qui
interpelle tous les citoyens du monde face au devenir de l'espace qui nous
entoure. Pour traduire cette thématique noble, les artistes Komla EZA et da

Costa Kwami ont initié une exposition, « Environnement pluriel », où ils invitent
chacun à un dialogue autour du thème « l'humain et le Jardin ».

En effet, le projet consiste à intégrer dans des espaces urbains autres
que les galeries, des œuvres d'art issues du recyclage des matériaux divers. Les
deux artistes présenteront durant cette exposition un total de trois mediums
différents. Il s'agit d'œuvres moyennes issues de la sculpture, de la peinture et des
dessins faits dans des dimensions et techniques variables reflétant des formes
abstraites et figuratives autour des questions relationnelles de la société
contemporaine.

Selon da Costa Kwami, l'art a été toujours un vecteur d'esthétique et de
conscientisation dans son environnement. « Notre projet consiste à inviter
chaque citoyen à prêter attention à l'environnement qui nous entoure à travers
certains gestes quotidien de la vie. Il invite à occuper tant soit peu de l'espace
pour le bien être de ces hôtes ».

A travers ce projet, les œuvres des artistes exposés vont valoriser
l'espace occupé. Pour cette exposition, qui va durer deux semaines, le vernissage
se déroule à Dakar demain samedi 16 juin prochain.

Steve�le�Noble

«�Environnement�pluriel�»

À
l'initiative Togo Terminal, filiale du Groupe Bolloré

Logistics au Togo le complexe cinématographique de
« Canal Olympia Togo » a démarré le mardi 12 juin

2018, ses premières journées portes ouvertes à l'endroit de
de meilleurs jeunes des établissements scolaires publics, de
plus de 15 ans, ainsi qu'aux étudiants de Lomé et environs.

Derrière cette initiative sociale se trouve un bel
objectif. Amener les jeunes à croire en eux, à se surpasser et
à devenir artisans d'une Afrique qui « gagne ».

« Conscient de l'impact des super-héros sur la vie
des jeunes, ce film plus qu'une fiction a pour vocation
d'influencer positivement la jeunesse africaine en quête de
repère. Black Panther rappelle qu'au cœur du
développement de l'Afrique, la science et la technologie
ont une place prépondérante et c'est une vision que défend
le groupe Bolloré », a expliqué Charles Kokouvi GAFAN, PDG
du Groupe Bolloré au Togo.

Pendant quatre (4) jours, plus de 1000 togolais

jeunes ont bénéficié des sessions de projections gratuites
du film américain « Black Panther », "Panthère Noire" en
français. Réalisé par des comédiens noirs américains le film
qui met en valeur les potentialités dont regorge le continent
noir et qui peuvent apporter sa part de richesse à
l'évolution du monde.

Sortie en 2018, le film de sorti de Ryan Coogler
met en valeur l'Afrique à travers l'opulente de la
merveilleuse nation fictive du « Wakanda », les qualités et
richesses du continent africain.

Selon les responsables de Togo Terminal, ce film
montre une Afrique futuriste, prospère où il fait bon vivre.
Leur souhait, inciter les jeunes à rêver d'un lendemain
meilleur en les appelant à travailler dur pour transformer
l'Afrique.

Francky�P.K.

FAIRE�DES�JEUNES�DES�ARTISANS
D'UNE�AFRIQUE�QUI�«�GAGNE�»

D E U X J E U N E S A R T I S T E S
TOGOLAIS�EXPOSENT�À�DAKAR

Le�film�«�Black�Panther�»
en�projection�gratuite�à�Canal�Olympia�de�Lomé
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Al'occasion de la sortie de « Succes »,
sa dernière « tuerie musicale » le
vendredi 15 juin 2018, l'équipe de

Togoreveil a rencontré DJIFASON, la star
montante de la Musique urbaine togolaise.
Un bref entretien pour situer le mélomane et
les fans de celui qui a rencontré le succès
depuis déjà un certain temps.

TOGOREVEIL : Ce 15 juin est la date de la
sortie officielle de ''Success'' ton tout
nouveau single ! Est ce le tube qui fera
définitivement ton succès ?
DJIFASON: Je vous remercie déjà pour
l'opportunité que vous me donnez à travers
cette interview. Disons que le mot Succès en
soit même a plus d'un sens. Sur le plan
musical ça fait déjà quelques années que mes
chansons sont des tubes à succès. Donc que
c'est une façon pour moi de donner l'espoir à
tout un chacun dans ce contexte où la vie
devient de plus en plus difficile.

Parle�nous�de�cette�nouveauté et�de�ce�tu
apportes�à��travers�elle�à�l'univers�musical

togolais�?
Vous savez l'artiste est comme un

miroir qui éclaire l'homme dans son
existence. Il est également celui là qui voit au
delà du commun des mortels. Dans ma
conscience je vois beaucoup de Succès dans
l'univers musical togolais et je tire un coup de
chapeau à mes confrères qui font des efforts
chaque jour pour la réussite et le Succès de la
Zik 228

Djifason�c'est�l'artiste�qui�peint�toujours�sa
société�dans�ses�chansons�qui�sont

d'ailleurs�de�véritables�histoires.�Quelle�est
l'histoire�derrière�''Succès''?

Tout part de la grossesse de ma
femme qui s'est achevée par la venue au
monde de mon fils que j'ai nommé Keniel
Succès. Pendant la grossesse c'était toujours
du bonheur dans mon couple jusqu'à
l'accouchement. Et aujourd'hui je partage
cela avec mes fans d'ici et d'ailleurs dans ce
titre.

Qu'est�qui�va�se�passer�après�le�lancement
de�ce�nouveau�single.�Quels�sont�justement

les�projets�en�vue�?
Beaucoup de projet en cours après

le lancement de ce single qui s'est très vite
répandu dans les radios et les maisons.
J'annonce déjà ma présence à la foire à
travers un mega concert, un projet est en
gestation avec L'OTR et Champion pour ne
citer que ceux ci. Le clip est aussi en
préparation.

Un�message�à�l'endroit�de�tes�fans�de�plus
en�plus�nombreux�désormais

Je dis merci à toi, à mes fans du
Cameroun qui deviennent de plus en plus
nombreux ainsi qu'à ceux tu Togo et toute la
Diaspora. Je vous réserve toujours des
surprises comme D'HABITUDE. Je vous aime.

Propos�recueillis�par�Germain�POULI

Interview�de�DJIFASON�à�l'occasion�de�la�sortie�de�«�Success�»�son�nouveau�single

«�TOUT�PART�DE�LA�GROSSESSE�DE�MA�FEMME�»
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vous�n’avez�pas�idée�des�sommes�colossales�derrière�le
plus�grand�événement�sportif

La Coupe du Monde 2018 met en vedette les stars les plus importantes et les mieux
payées de Lionel Messi, Cristiano Ronaldo et Neymar. Le trio a gagné 309 millions
de dollars au cours des 12 derniers mois grâce aux salaires, primes et avenants. Ce
sera peut-être le dernier coup pour Messi et Ronaldo d'ajouter un titre de Coupe
du monde à leur curriculum vitae époustouflant. Neymar est le favori du tournoi, le
Brésil, qui cherche une rédemption après une défaite de 7-1 aux demi-finales de la
Coupe du monde 2014 en Allemagne (Neymar a raté le match en raison d'une
blessure au dos).

4/1 : Le Brésil est le favori des paris à 4 à 1 chance entrer dans le tournoi, suivie par l'
Allemagne (9/2), Espagne (13/2), France (13/2) et l' Argentine (9/1).
12 : Les équipes de la Coupe du Monde sponsorisées par Adidas, qui est également
sponsor de la Coupe du Monde. Nike a 10 équipes, tandis que Puma (4 équipes),
New Balance (2) et Umbro sont les autres sponsors du kit.
110 $ : Le billet le moins cher (prix de liste) pour la finale de la Coupe du monde, qui
est seulement disponible pour les citoyens russes. Les prix atteignent 1 100 $. Les
matchs d'ouverture vont de 50 $ à 550 $.
1,18 million de dollars : coût de l'annonce la plus chère aux États-Unis lors du
dernier match de la Coupe du monde 2014, selon Standard Media Index.
2,4 millions : Nombre de billets vendus avant le début des jeux. Les fans en Russie
sont en tête avec 871.797, suivis des États-Unis (88.825) et du Brésil (72.512).
3,4 millions : Participation totale à la Coupe du Monde 2014 au Brésil, soit 53 592
par match. La coupe du monde de 1994 aux États-Unis était la plus fréquentée avec
3,6 millions de spectateurs.
8 millions : maillots de champ vendus par le sponsor de la Coupe du Monde Adidas
en 2014. L'entreprise s'attend à dépasser le total cette année, malgré l'absence de
l'Italie, des Pays-Bas et des États-Unis.
18,2 millions : audience télévisée pour la diffusion par ESPN du match du premier
tour entre les États-Unis et le Portugal lors de la Coupe du monde 2014, ce qui en
fait le match de football le plus regardé aux États-Unis.
38 millions de dollars : Prix pour l'équipe gagnante. Les finalistes reçoivent 28
millions de dollars et la troisième place en vaut 24 millions. Les 16 équipes
éliminées après la phase de groupes reçoivent chacune 8 millions de dollars.

111 millions de dollars : gains, y compris le salaire, les primes et les avenants, pour
l'Argentin Lionel Messi au cours des 12 derniers mois. Il s'est classé deuxième
parmi les athlètes les mieux payés derrière Floyd Mayweather.
177 millions de dollars : revenus publicitaires générés par Univision au cours de la
Coupe du monde 2014, selon l'indice Standard Media. ESPN a généré 65 millions de
dollars et 47 millions de dollars australiens.
322 millions : Adeptes des médias sociaux combinés pour Ronaldo sur Facebook,
Twitter et Instagram.
400 millions de dollars : prix total attribué aux 32 équipes participantes. Chaque
équipe a également reçu 1,5 million de dollars d'avance sur ses coûts de
préparation.
425 millions de dollars : Coût pour Fox des droits de télévision aux États-Unis pour
les Coupes du monde 2018 et 2022. Telemundo paie 600 millions de dollars pour
les droits en espagnol des événements.
1,65 milliard de dollars : Revenus de droits marketing pour la FIFA pour le cycle
2015-2018. Il devrait atteindre 1,8 milliard de dollars au cours du prochain cycle de
quatre ans.
3 milliards de dollars : Revenus des droits de diffusion de la télévision pour la FIFA
pour le cycle 2015-2018. Il devrait atteindre 3,5 milliards de dollars pour les quatre
prochaines années.
4,1 milliards de dollars : Valeur de Manchester United, le club de football le plus
précieux au monde .
6,1 milliards de dollars : recettes prévues pour la FIFA pour le cycle budgétaire
2015-2018, 10% plus élevées que prévu grâce aux gains réalisés en Chine . Plus de 4
milliards de dollars sont accumulés au cours de l'année de la Coupe du monde de
2018.
11,6 milliards de dollars : Estimation des dépenses de la Russie pour des projets
pour le tournoi.
14 milliards de dollars : La candidature des États-Unis du Canada, du Mexique et
des États-Unis a remporté la Coupe du monde de la FIFA 2026 mercredi. Il devrait
générer plus de 14 milliards de dollars de recettes et 11 milliards de dollars de
bénéfices pour la FIFA.
Forbes

Voici ce que vous devez savoir sur l'argent de la Coupe du monde 2018.

Coupe�du�Monde�de�la�FIFA�2018:

ÇA�RAPPORTE… BEAUCOUP
D'ARGENT�SELON�FORBES
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